

ALAIN LUCIANI



Mesdames et Messieurs les membres de la CNE, Cher(e)s Collègues, Cher(e)s ami(e)s,

Conformément à nos statuts, la SFR renouvelera son bureau en janvier 2027, et notre CNE procèdera lors de la CNE de janvier 2026 à l'élection de celui/celle qui en assumera la présidence.

J'ai décidé de présenter ma candidature à la présidence de la Société Française de Radiologie, et sollicite votre soutien.

Vous m'avez fait confiance pour rejoindre en tant que secrétaire général le Bureau de la SFR sous la présidence de Marie France BELLIN, et les actions qui ont été portées lors de cette mandature ont été nombreuses.

Comme Marie-France BELLIN l'avait énoncé, les actions prioritaires du bureau que nous animons ont permis autour de son comité Éducation la poursuite du développement et de la diversification de l'offre de formation ainsi que de ses supports, digitaux, présentiels ou hybrides. La SFR porte également la plate-forme informatique performante hébergeant les enseignements du CERF et mise à disposition de tous les jeunes radiologues en formation.

La SFR a aussi poursuivi la dynamique de ses actions pour la recherche au travers du financement de près de 20 bourses de recherche attribuées chaque année par notre comité recherche, mais aussi au travers des évènements annuels « GénérationsRX » permettant d'en renforcer la visibilité. Elle accompagne activement la réflexion menée par DRIM France IA au sujet des applications de l'IA en radiologie

Appuyée par son comité innovation, la SFR a également permis l'animation des data-challenges annuels, désormais internationaux, tout en pilotant l'organisation des soirées de l'innovation dans les locaux de la SFR.

La SFR a aussi au cours de ce mandat, poursuivi son ouverture vers la société civile, matérialisée par la mise en œuvre du nouveau site « patient.radiologie.fr », et par les projets en lien avec les programmes d'enseignement dans les écoles primaires que porte désormais la SFR. Le comité SFR Junior a favorisé l'utilisation de nouveaux outils digitaux – podcasts et webinars - pour mieux diffuser nos informations.

La reconnaissance internationale de la position de la SFR se concrétise aussi cette année, par une double reconnaissance d'une part par la RSNA, dès décembre 2025, puis par l'ESR en Mars 2026 qui ont toutes deux choisi de mettre à l'honneur la France lors de leurs congrès respectifs. Au-delà de la SFR, c'est naturellement la reconnaissance du collectif, de la dynamique en recherche, et de l'engagement international de tous les radiologues Français qu'il faut retenir, en écho avec le succès de la mise en œuvre du programme Rising Stars for Radiology (R-SFR) construit avec le CERF, mais aussi de nombreux partenariats internationaux pilotés par notre comité des relations internationales et par nos présences à l'ESR et dans les sociétés européennes de sur-spécialités.

La SFR a également poursuivi son engagement dans les affaires professionnelles, notamment au travers de sa participation au Conseil National Professionnel de la Radiologie (G4), mais également par la mise en œuvre d'un comité des enjeux de santé publique, permettant d'engager une réflexion profonde sur la radiologie en psychiatrie, la radiologie au service des urgences – réflexion concrétisée par la première édition du congrès « JFR urgences » en 2025 - mais également sur les actions en radiologie gériatrique, pédiatrique, et oncologique.

En tant que radiologue exerçant au CHU Henri Mondor à Créteil, directeur du DMU (chef de pôle) d'imagerie engagé dans un projet académique ouvert sur son territoire, je connais l'importance de ces sujets professionnels, pour lesquels l'unité constante et responsable au sein de notre profession entre radiologues hospitaliers et libéraux est déterminante. Mon souhait est que ces actions convergentes, unies, nourries par un dialogue constructif régulier, se poursuivent. C'est un rôle essentiel de la SFR, tournée vers les radiologues quel que soit leur mode d'exercice – libéral, hospitalier, ou académique – mais également vers les patients. Je souhaite que ces actions s'appuient sur trois défis structurants essentiels : **Anticiper, Accompagner et Innover**.

- **Anticiper**, car les innovations qui ont toujours porté les évolutions de nos pratiques et ont contribué au rôle central de notre spécialité n'ont jamais été aussi nombreuses, et aussi rapides dans leur diffusion. Ainsi nous faut-il plus que jamais anticiper le déploiement progressif des outils digitaux et d'Intelligence Artificielle dans nos pratiques au-delà de leur application actuelle pour l'amélioration de la qualité image ou l'appui à l'analyse d'images. Avec l'irruption des outils LLM, c'est la maîtrise humaine radiologique, et la maîtrise du risque de perte de compétence qui constituent désormais des enjeux stratégiques. Le lien étroit de la SFR avec le CERF sera stratégique pour y faire face, comme il l'a été dans l'appui au portage des programmes de formation de nos jeunes confrères, et je sais pouvoir compter sur le soutien du Bureau de notre Collège pour y contribuer. Dans ce cadre, je souhaite que la SFR Junior contribue activement au portage de ces sujets ayant trait à l'innovation, en renforçant les interactions avec le comité des affaires professionnelles et le G4, afin de contribuer à leur mise en œuvre effective.

Je souhaite par ailleurs que la SFR continue de renforcer le lien avec nos concitoyens, et les patients. Ces actions sont déjà en œuvre dans les stratégies de dépistage, mais la place de la radiologie dans le diagnostic, dans le suivi, dans les traitements, impose que nous réfléchissions collectivement à comment mieux associer les patients à la SFR et à ses travaux. Le comité éthique de la SFR y aura toute sa place. S'agissant des traitements, la SFR continuera d'appuyer le déploiement de la Radiologie Interventionnelle, pleinement intégrée dans le parcours de formation des radiologues et indissociable de l'excellence diagnostique qui nous caractérise. C'est un axe stratégique pour lequel la Fédération de Radiologie Interventionnelle aura un rôle central, tant pour la formation continue, que pour les actions professionnelles compte tenu de la dynamique du champ des innovations thérapeutiques.

- Je souhaite également que la SFR continue à **accompagner** nos membres, au travers des programmes de formation et d'information appuyés par de nouveaux outils digitaux, accélérant ainsi leur diffusion :

- Accompagner les radiologues, quel que soit leur mode d'exercice, en continuant à développer des outils utiles pour leur formation au quotidien pour leur développement professionnel, la qualité des soins qu'ils prodiguent, et pour mieux partager les actions portées autour des innovations.
- Accompagner les sociétés d'imagerie d'organes, d'imagerie pédiatrique de la SFR dans leurs projets pédagogiques et scientifiques.
- Accompagner la prise en compte des enjeux spécifiques de l'écoresponsabilité appliquée dans le domaine de la santé avec l'aide du comité de responsabilité sociale et environnementale de la SFR,
- Accompagner également les autres acteurs de notre écosystème, manipulateurs, ingénieurs, physiciens.

Notre Maison de la Radiologie rue de la colonie continuera de jouer un rôle central dans ces programmes. Les outils numériques de diffusion des connaissances de notre société devront y intégrer les dernières innovations, notamment pour faciliter l'indexation de nos programmes de formation mais aussi des contenus de nos Journées Francophones de Radiologie, congrès central de notre spécialité. Au-delà, je souhaite que les délégations régionales de la SFR puissent contribuer à utiliser au mieux ces outils tout en renforçant les formations présentielles au plus près du terrain et des besoins exprimés par nos membres tant libéraux qu'hospitaliers.

- La SFR doit continuer à porter une **stratégie en innovation**. Nous connaissons les difficultés actuelles, acutisées par la pression sur les tarifs, induisant une pression sur l'activité. L'innovation a toujours été au cœur du rayonnement de la radiologie française diagnostique et en radiologie interventionnelle. Il nous faut la maintenir, et, au-delà des CHU, garantir qu'elle puisse être partout où cela est possible, reconnue, disponible pour nos patients, quels que soient nos modes d'exercice. Ces ambitions ne pourront se construire sans un travail étroit avec le Conseil National Professionnel, mais également avec nos syndicats représentatifs, la FNMR et le SRH. Le comité des affaires professionnelles de la SFR aura un rôle déterminant en ce sens.

Pour porter ces actions, je sais pouvoir compter sur une communauté radiologique mobilisée, tant libérale qu'hôpitalière, qui prendra toute sa place au cours de l'année 2026 dans la construction du futur Bureau.

Pr Alain Luciani